
ЖКХ
Цветные тематические страницы №№9–12 являются составной частью газеты «Коммерсантъ». 
Распространяются только в составе газеты. 

 

Жилищно-коммунальное хозяйство

Финансовые отношения
Прошлый год стал первым в работе 
Фонда капитального ремонта мно-
гоквартирных домов (МКД) Нижего-
родской области. Фактически все это 
время отрабатывалась система функ-
ционирования фонда, а нижегород-
цы привыкали к тому, что в квитан-
циях за услуги ЖКХ появилась еще 
одна строка. Это отразилось на соби-
раемости взносов. Программа нача-
ла действовать с 1 февраля 2015 года, 
но, несмотря на активные попытки 
фонда донести до населения инфор-
мацию о новом законе, и несколько 
месяцев спустя, к лету, собираемость 
составляла 45–50%. В федеральном 
рейтинге по выполнению програм-
мы капремонта, который тогда про-
водил Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ, Нижегородская область 
оказалась на  70-м месте. При этом, на-
пример, соседняя Республика Мордо-
вия заняла первое место со 100%-ной 
собираемостью. 

На тот момент бюджет нижегород-
ского фонда был сформирован в раз-
мере 700 млн руб., в том числе за счет 
мер господдержки — на 328 млн руб. 
Из-за того, что уровень собираемых 
взносов оказался в два раза ниже пла-
на, оператору пришлось скорректи-
ровать график ремонта. На старте про-
граммы говорилось, что в 2015 году за 
счет средств фонда и тех, что накапли-
ваются на специальных счетах ТСЖ, 
будет отремонтировано более 940 до-
мов на  2  млрд руб.  Однако к концу го-
да собираемость выросла только до 
71% при планах руководства фонда до-
вести ее до 90%. Таким образом, в ито-
ге от населения на счета фонда посту-
пило 1,3 млрд руб. и за год фонд сумел 
отремонтировать только 200 домов на 
446 млн руб. Еще 26 домов на 66 млн 
руб. было реконструировано за счет 
средств собственников жилья, собран-
ных на спецсчетах. 

На данный момент, по статисти-
ке фонда, почти 200 тыс. собственни-
ков квартир в регионе ни разу не пла-
тили взносы за капремонт. Свои обя-
зательства перед фондом не выпол-
нили некоторые муниципалитеты. 
Крупнейшим неплательщиком ста-
ла администрация Нижнего Новго-
рода (на муниципальные дома при-
ходится почти 11% всего жилого фон-
да города). Сумма долга, которую сей-
час в арбитражном суде фонд пытает-
ся взыскать с мэрии, превышает 137 
млн руб. Задолженность сложилась с 
февраля по октябрь 2015 года и была 
рассчитана на основании собствен-
ных оценок фонда, так как свой ре-
естр помещений город до сих пор не 
предоставил. В фонде считают, что го-
род уклоняется от оплаты, создавая 
административные барьеры. Так, в 
июне 2015 года мэрия приняла пос-
тановление, по которому региональ-
ный оператор был обязан заключить 
с ней договор и согласовать с КУГИ 
перечень домов, хотя законом это не 

предусмотрено. Фонд направил не-
обходимые документы, но админис-
трация их вернула, и договор так и не 
был заключен. В фонде считают, что, 
накапливая задолженность, город на-
рушает не только федеральное зако-
нодательство, но и права граждан, 
приватизирующих муниципальное 
жилье: они получают его в собствен-
ность вместе с долгами по капремон-
ту и вынуждены их гасить. Аналогич-
ные иски фонд капремонта выдви-
нул к администрациям Дзержинска 
и Кстова (суммы требований — 30,5 
млн руб. и 3 млн руб. соответственно). 

В мэрии считают претензии фонда 
необоснованными и говорят, что рас-
чет ничем не подтвержден, а в мате-
риалах дела не представлена инфор-
мация о том, какие использовались 
сведения о муниципальных площа-
дях при расчете заявленной суммы. 

В 2016 году объем вложений 
в капремонт многоквартирных 
домов запланирован на уровне 
3,3  млрд. руб., из них 1 млрд. руб. 
обеспечен поступлениями 2015 го-
да. При этом размер взносов оста-
нется на уровне 2015 года — 6,3 руб. 
с квадратного метра. Хотя в середи-
не года у областного правительст-
ва были планы проиндексировать 
плату на 10 коп. в 2016-м и 2017 го-
дах до 6,4 руб. и 6,5 руб. соответс-
твенно. В краткосрочных планах 

фонда — отремонтировать 900 МКД, 
еще 100 домов будут отремонтиро-
ваны за счет собственных средств 
граждан и муниципалитетов.

Ремонтная политика
Пока фонд боролся с неплатежами 
за капремонт, чиновники и депута-
ты на федеральном и региональном 
уровнях корректировали законода-
тельство, устраняя пробелы и под-
держивая льготников. В ноябре про-
шлого года законодательное собра-
ние Нижегородской области освобо-
дило от взносов на пять лет жителей 
новостроек. Речь идет о тех домах, 
которые были введены в эксплуа-
тацию уже после утверждения про-
граммы по капремонту и включены 
в ее дополненную версию. Кроме то-

го, собственники квартир, которые 
накапливают средства на капремонт 
на спецсчете, получили право ре-
монтировать свои дома раньше, чем 
это установлено программой при ус-
ловии, что средств достаточно. 

Компенсации по уплате взносов 
получили инвалиды первой и второй 
групп и дети-инвалиды, а также оди-
нокие неработающие пенсионеры: в 
соответствии с региональными поп-
равками инвалиды и пожилые люди 
старше 70 лет могут оплачивать толь-
ко половину взносов, а пенсионеры 
старше 80 лет полностью избавлены 
от них. Эти шаги стоили областному 
бюджету больше 80 млн руб. По ин-
формации законодательного собра-
ния, регион оказался в числе первых 
субъектов, которые ввели меры под-
держки для пожилых людей. Анало-
гичные законы приняли Пензенская 
область и Республика Мордовия.

В конце марта депутаты областно-
го парламента рассмотрели очеред-
ные поправки к областному закону и 
сократили срок принятия решения 
собственниками домов о переводе 
средств на капремонт со счета фонда 
на спецсчет ТСЖ. Сейчас у собствен-
ников квартир есть на это два года. 
Законодатели предлагают отвести 
на это решение один год. «Собствен-
ники каждого дома самостоятельно 
выбирают, аккумулировать средс-
тва в „общем котле“ на счете регио-
нального оператора или открывать 
специальный счет. Жители могут не 
дожидаться, когда их дом будет от-
ремонтирован в рамках областной 

программы капремонта. Они впра-
ве увеличить размер взносов, чтобы 
провести работы в более короткие 
сроки. Поэтому нужно предоставить 
им возможность более оперативно 
решить данный вопрос», — объясня-
ет председатель комитета по вопро-
сам градостроительной деятельнос-
ти, ЖКХ и ТЭК законодательного соб-
рания Олег Шавин.

Не все поправки принимались 
гладко. В ноябре 2015 года прокурату-
ра успешно обжаловала в судах требо-
вания регионального правительства 
к владельцам спецсчетов, на которые 
должна перечисляться плата за кап-
ремонт. Во время проверки прокуро-
ры выяснили, что чиновники возло-
жили на владельцев спецсчетов обя-
занность предоставлять в госжилин-
спекцию большой объем докумен-
тов, «изготовление которых требова-
ло как материальных, так и времен-
ных затрат». «Кроме того, собствен-
ников помещений вынуждали при-
нимать решения, которые не пре-
дусмотрены Жилищным кодексом. 
Несмотря на то, что все эти требова-
ния явно противоречили федераль-
ному законодательству, правительс-
тво области указало, что их несоблю-
дение является основанием для воз-
врата документов владельцам спец-
счетов», — пишет областная прокура-
тура. В результате отдельные положе-
ния постановления областной адми-
нистрации о капремонте были при-
знаны недействующими.

Регулярно поправки вносятся и 
в федеральное законодательство. 
В част ности, было принято решение 
о переводе домов, собравших на рас-
четных счетах менее 50% взносов за 
капремонт, региональному операто-
ру. Соответствующие изменения бы-
ли внесены в Жилищный кодекс. Ес-
ли жилищная инспекция обнаружи-
вает, что собственники МКД собрали 
на спецсчете меньше половины от на-
численной суммы взносов, то она ин-
формирует их о необходимости по-
гасить задолженность. Чтобы внести 
недостающие средства, есть пять ме-
сяцев.  Если долг не будет погашен, то 
госжилинспекция уведомит об этом 
муниципалитет, который принима-
ет решение передать средства регио-
нальному оператору и уведомляет об 
этом владельцев квартир. 

Последнее нововведение феде-
ралов — законопроект об ограниче-
нии суммы взносов на капитальный 
ремонт. Соответствующий документ 
уже внесен в  Госдуму. Планируется 
ввести ограничения, аналогичные 
тем, что установлены на рост тари-
фов на коммунальные услуги. 

Не взносом единым
По словам директора направления 
«Городское хозяйство» Института 
экономики города Владилена Про-
кофьева, в ближайшее время кор-
ректировка законодательства, ре-
гулирующего капремонт, 
продолжится. 

Первый год ремонта
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В условиях неплатежей Фонду 
капремонта Нижегородской области 
пришлось заметно сократить план работ 
и перейти в режим ожидания
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В 2015 году на счета нижегородского регионального оператора капремонта поступило более 1,6 млрд руб. За счет средств фонда было 
отремонтировано 200 многоквартирных домов, хотя планировалось 900 домов: вместо заявленных 2 млрд руб. фонд потратил только 
446 млн руб. Причиной того, что прогнозы не оправдались, стала низкая собираемость взносов с населения и долги муниципалите-
тов — фонду капремонта удалось аккумулировать только 70% запланированных средств. В следующем году фонд планирует наверстать 
упущенное. 

Инвестиции выводят на чистую воду

По самым скромным подсчетам, мас-
штабная модернизация основных фон-
дов ЖКХ страны требует не менее 500 
млрд руб. ежегодно. Поэтому привле-
чение частных инвестиций в отрасль 
является сегодня необходимостью и 
государственным приоритетом. 

Концессия вместо аренды
Для вывода отрасли ЖКХ из кризиса пра-
вительство три года назад разработало про-
грамму, которая предполагает передачу не-
эффективных муниципальных предпри-
ятий (МУП) в концессионное управление. 
Это форма ГЧП, которая подразумевает 
привлечение частного инвестора к управ-
лению объектом, находящимся в государ-
ственной или муниципальной собствен-
ности. Концессия считается лучшим спо-
собом борьбы с неэффективным управле-
нием, именно поэтому во многих странах 
преобладает именно эта форма сотрудни-
чества бизнеса и власти в сфере ЖКХ. Кон-
цессия подразумевает инвестиции в от-
расль, долгосрочные договоры и стабиль-

ное тарифное регулирование, внедрение 
новых технологий. В России окончатель-
ный переход на концессионное управле-
ние объектами ЖКХ должен состояться к 
2020 году. 

По словам заместителя министра строи-
тельства и ЖКХ РФ Андрея Чибиса, направ-
ление выбрано верно и переход предпри-
ятий ЖКХ в частное управление становит-
ся массовым и в целом идет успешно: все 
регионы приняли комплекс мер по кон-
цессиям, полностью утверждены графики 
передачи МУПов, объявлено 900 конкур-
сов на право заключения концессионного 
соглашения. С начала 2014 года появилось 
136 новых концессий, а всего действует 
уже 452 соглашения. С 2016 года все РСО в 
обязательном порядке перейдут на форми-
рование долгосрочного тарифа. Тем не ме-
нее уже в 2015 году принято более 5,7 тыс. 
пилотных долгосрочных тарифных пла-
нов. Ожидается, что инвестиции в отрасль 
составят 129 млрд руб.

Впрочем, не все так триумфально, есть 
и сложности. Например, 15 регионов де-
монстрируют полную неготовность к при-
менению механизмов ГЧП. По словам гос-

подина Чибиса, причиной этого являются 
пассивность местных властей, их нежела-
ние отказываться от МУПов. Частные опе-
раторы, работающие в подобных регио-
нах, не могут найти общий язык с властью. 
Такая история произошла в прошлом го-
ду с ООО «Краснодар водоканал» —  одним 
из наиболее успешных предприятий от-
расли. В течение девяти лет компания ра-
ботала в Краснодаре без всяких нарека-
ний, вложила в модернизацию водопро-
вода 3,5 млрд руб. и неожиданно получи-
ла от властей уведомление о расторжении 
договоров аренды систем водоснабжения 
и водоотведения (ВиВ). Объекты планиру-
ется вновь передать в управление МУПа, 
что как минимум противоречит государс-
твенной идеологии управления ЖКХ. Си-
туация до сих пор не разрешена. Подобные 
неудавшиеся отношения с региональной 
властью отбивают охоту у инвесторов на-
ращивать инвестиции в отрасль.

Одна из основных проблем — неплате-
жи. Кризисные явления в экономике, пот-
рясения на внешних рынках приводят к 
снижению платежной дисциплины всех ка-
тегорий потребителей. Характерным при-

мером стала ситуация в Краснодаре, где 
крупная платежеспособная компания АТЭК 
платит за услуги сетей ВиВ только после су-
дебных решений. К компании предъявлен 
иск на 830 млн руб. за неправильно оформ-
ленное подключение микрорайона и гото-
вится иск еще на 930 млн руб. за сброс сто-
ков в главный коллектор Краснодара. Опе-
ратор ВиВ в итоге получает деньги с полуго-
довой задержкой. Стимулирует неплатежи 
слабая ответственность за них.

У инвесторов есть и другие сложности. 
Так, приход новых операторов в сферу водо-
снабжения и водоотведения тормозит отри-
цательная рентабельность: при 65-процент-
ном износе сетей (средний показатель по 
стране) затраты предприятий превышают 
их доходы. По данным Минстроя России, 
выручка предприятий ВиВ составляет 318 
млрд руб., а затраты — 333 млрд руб. Источ-
ником окупаемости мог бы стать тариф, но 
он растет очень медленно, поэтому эффект 
от вложений незначителен.

Тариф «долгосрочный»
Концессия в системе ВиВ может быть пер-
спективной в крупных центрах. При-

мер такого успеха — концессия в Воро-
неже, заключенная в 2013 году компани-
ей «Росводоканал». На тот момент долг от 
предыдущего управления городским во-
доканалом, которое осуществлял неэф-
фективный МУП, составлял 800 млн руб. 
 «Росводоканал» очистил предприятие от 
долгов, полностью изменил систему уп-
равления. С 2013 по 2016 год компания 
планирует привлечь в водопроводно-ка-
нализационное хозяйство города око-
ло 2 млрд руб. При этом только за пер-
вые полтора года работы ООО «РВК-Воро-
неж» аварийность на водопроводных се-
тях Воронежа снизилась в три раза, удель-
ный расход электроэнергии по водоснаб-
жению уменьшился на 27%, объем потерь 
воды сократился на 3%, а количество засо-
ров — на 20%.

«Чтобы схема долгосрочного тарифно-
го регулирования работала, в регионах не-
обходимо использовать существующий за-
конодательный механизм преодоления 
рекомендованного платежа,— предложил 
на сочинском инвестиционном форуме ге-
неральный директор ГК „Росво-
доканал“ Антон  Михальков. — с12
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Минстрой хочет ужесточить лицензионные требования к управля-
ющим компаниям в ЖКХ, введя понятие грубых нарушений в их 
работе и активнее отзывая лицензии у нарушителей. Также ведомс-
тво предлагает ограничить срок лицензии для УК без домов в уп-
равлении полугодом, а домам без УК выбирать новую управляющую 
компанию, ориентируясь только на минимальную цену ее услуг.
Минстрой намерен внести ряд поправок в Жилищный кодекс, ужес-
точающих лицензионные требования к управляющим компаниям 
в ЖКХ — уведомление об этом опубликовано министерством на 
regulation.gov.ru. 
В самом Минстрое „Ъ“ сообщили, что в законопроекте речь идет 
«скорее о повышении эффективности лицензионного контроля». 
Ведомство хочет ввести понятие грубых нарушений требований к УК 
и ТСЖ, упростить исключение дома из реестра лицензий при воз-
никновении таких нарушений, а также аннулировать лицензии при 
совершении грубого нарушения, повлекшего смерть или причине-
ние тяжкого вреда здоровью граждан. Для УК, у которых нет домов 

в управлении, предлагается ограничить срок действия лицензии 
полугодом — эта мера «направлена на ликвидацию компаний-кло-
нов недобросовестных управляющих организаций»,—  поясняют в 
Минстрое. В целом оптимизацию лицензионного контроля минис-
терство объясняет недостаточной гибкостью действующей системы: 
на текущий момент выдано более 16 тыс. лицензий, проведено 
9,4 тыс. проверок, при этом аннулированы только две лицензии УК, 
еще 62 прекратили действие.
Еще одна новация в предложениях Минстроя — упрощение отбора 
управляющей организации органами местного самоуправления для 
домов, не выбравших способ управления или не реализовавших 
его. «Основным критерием отбора при проведении аукциона явля-
ется цена, таким образом, победителем конкурса будет признавать-
ся организация, которая предложит наименьшую стоимость услуг по 
содержанию и текущему ремонту общего имущества в рамках мини-
мального перечня услуг и работ»,— пояснили „Ъ“ в министерстве.
Олег Сапожков, Евгения Крючкова

— обзор —

— ГЧП —
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жилищно-коммунальное хозяйство

Солнечный рост

Более половины инвестиций в 
электроэнергетику в 2015 го-
ду в мире оказались вложения-
ми в возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ), говорится в от-
чете ООН «Глобальные тренды в 
инвестировании в возобновляе-
мую энергетику». При этом лиде-
рами рынка стали развивающи-
еся страны, прежде всего Китай, 
а наибольший спад инвестиций в 
ВИЭ аналитики зафиксировали в 
ЕС и в основном в Германии.

По данным исследования, про-
веденного Франкфуртской школой 
финансов, Программой ООН по ок-
ружающей среде и Bloomberg New 
Energy Finance, глобальные инвес-
тиции в возобновляемую энергети-
ку (за исключением ГЭС мощнос-
тью выше 50 МВт, строительство ко-
торых, как считают экологи, нано-
сит ущерб экосистемам регионов) 
составили $266 млрд ($286 млрд с 
учетом исследований и разработок). 
Одновременно с этим вложения в 
электростанции, работающие на уг-
ле и газе, оказались в два раза мень-
ше — $130 млрд. Если брать в расчет 
общий объем введенных мощнос-
тей, то также более половины (54%) 
новых электростанций, введенных 
в мире в прошлом году, работают на 
возобновляемой энергетике, сви-
детельствуют данные отчета. Сре-
ди основных причин развития сек-
тора эксперты отмечают снижение 
стоимости оборудования и произ-
водимой энергии, прежде всего в 
солнечном секторе, а также изме-
нение макроэкономической ситуа-

ции, связанное в том числе с ожида-
нием (и принятием) нового глобаль-
ного климатического соглашения в 
Париже.

По данным отчета, быстрее все-
го росли инвестиции в солнечную 
энергетику (на 12%, до $148 млрд). 
Инвестиции в ветряную энергетику 
также поднялись на 9%, до $107 мл-
рд — тут главным драйвером стали 
офшорные ветряные парки. На этом 
фоне резко (на 46%) снизились ин-
вестиции в энергию биомассы, со-
ставив всего $5 млрд. Также заметно 
выросли вложения в технологии со-
хранения энергии (прежде всего ба-
тареи) для солнечных и ветряных 
электростанций: в 2015 году в ми-
ре были установлены аккумулято-
ры энергии ВИЭ общей мощностью 
250 MВт (160 МВт в 2014 году).

Лидерами по инвестициям в ВИЭ 
оказались преимущественно разви-
вающиеся страны (55% от совокуп-
ного объема, на 19% больше пока-
зателей 2014 года), в том числе Ин-
дия (рост инвестиций на 22%), ЮАР 
(329%), Мексика (105%) и Чили (151%). 
Хорошие показатели роста также по-
казали Марокко, Турция и Уругвай 
(последний установил в прошлом го-
ду абсолютный мировой рекорд по 
мощности электростанций на душу 
населения). Тем не менее абсолют-
ным лидером инвестиций уже кото-
рый год остается Китай, вложивший 
$103 млрд в альтернативную энерге-
тику (на 17% больше, чем в 2014 го-
ду), что составляет порядка трети от 
общего объема вложений в ВИЭ в 
мире. Аналитики подчеркивают, что 

ведущая роль быстроразвивающих-
ся стран в секторе ВИЭ вызвана необ-
ходимостью введения новых энер-
гомощностей для покрытия потреб-
ностей растущих экономик.

На фоне этого совокупный объ-
ем вложений в развитых странах 
снизился на 8% от показателей пре-
дыдущего года — наибольшее па-
дение наблюдалось в ЕС (на 21%, до 
$49 млрд), прежде всего в Германии 
(на 46%, до $8,5 млрд, что составля-
ет минимальный показатель за пос-
ледние 12 лет). Авторы отчета связы-
вают столь резкое снижение инвес-
тиций в ФРГ со снижением доступ-
ных земельных участков для строи-
тельства ветро— и солнечных пар-
ков, а также изменением системы 
поддержки развития ВИЭ в стране 
(от «зеленого» фиксированного та-
рифа в сторону рыночных методов 
поддержки).

Инвестиции в альтернативную 
энергетику в США выросли на 19%, 
до $44,1 млрд. Отметим, что в про-
шлом году почти 70% всех новых 
энергомощностей, установленных 
в стране, были основаны на возоб-
новляемых источниках, прежде 
всего ветре и солнце. Ожидается, 
что в 2016 году солнечная энергети-
ка опередит все другие виды энер-
гии в США по объемам вводимой 
мощности.

Тем не менее, как отмечают ав-
торы исследования, на глобальном 
уровне ВИЭ до сих пор составля-
ют порядка 16,2% от общего объема 
установленной мощности (15,2% в 
2014-м), в то время как в 2015 году 
10,3% мирового электричества бы-
ло произведено на основе альтерна-
тивной энергетики (9,1% в 2014 году).

Примечательно, что, по дан-
ным Всемирного энергетическо-
го агентства, именно снижение ис-
пользования угля в Китае и США, а 
также бурное развитие ВИЭ в ми-
ре внесли наиболее значитель-
ный вклад в снижение глобально-
го уровня выбросов. Так, эмиссии 
парниковых газов не растут уже 
второй год подряд (остановившись 
на уровне 32,1 млрд тонн) на фоне 
роста мирового ВВП (на 3% в 2015 
году). В минувшем году уровень 
выбросов парниковых газов в Ки-
тае (лидирующий эмитент в мире) 
снизился на 1,5%, а в США (занима-
ют второе место) — на 2%.

Ангелина Давыдова

— Вы выступили с инициативой 
заключения концессионного согла-
шения на объекты теплосетевого 
хозяйства в Дзержинске и Кстове. 
На какой стадии находятся эти про-
екты? Что «Т Плюс» готова предло-
жить местным администрациям?

— Мы уже подготовили инвестици-
онные предложения для администра-
ции Дзержинска и Кстова. Объем ин-
вестпрограммы для Дзержинска, рас-
считанной на пять лет, составляет 714 
млн руб., в том числе 171 млн руб. мы 
собираемся вложить уже в 2017 году. 
В нее входит ряд мероприятий по ав-
томатизации ЦТП, замене теплосетей 
с целью снижения потерь тепловой 
энергии и улучшения гидравлическо-
го режима, переключению котельных 
на генеральный источник теплоснаб-
жения. Кроме того, программа пред-
усматривает установку системы реа-
гентной водоподготовки ГВС на ЦТП 
Дзержинска — мы готовы направить 
на эти цели 12,15 млн руб. Это позво-
лит нам сделать горячую воду в горо-
де питьевой — уникальный случай 
для области. Срок действия концес-
сии составит 25 лет, причем, если нам 
одобрят ту модель, которую мы пред-
лагаем, то есть без платы концеденту 
за имущество, то уровень индексации 
тарифов для конечных потребителей 
тепла на период 2017–2021 года со-
ставит ноль. В этом случае мы сможем 
направить на инвестиции собствен-

ные средства, которые мы сейчас на-
правляем на аренду сетевой инфра-
структуры и на текущий ремонт. Мы 
рассчитываем, что заключим концес-
сионное соглашение до конца перво-
го полугодия и оно начнет действие 
1 января 2017 года. 

В Кстове ситуация другая. Мы уже 
подготовили инвестпрограмму, ко-
торая предполагает направление по-
рядка 180 млн руб. на теплосетевое 
хозяйства города и около 150 млн 
руб. на инфраструктуру района. Так-
же у нас уже есть проект концесси-
онного соглашения, рассчитаны фи-
нансово-экономические модели по 
индексации тарифа — программа 
предполагает рост тарифа на 5%, так 
как инвестиционные средства будут 
заемные. Как только головная ком-
пания одобрит наш проект, мы пода-
дим заявку. 

— Какие задачи на ближайшие 
пять лет вы ставите перед собой по 
развитию теплосетевого хозяйства 
этих районов, если эти соглашения 
будут подписаны? 

— Если говорить о Дзержинске, то 
к 2020 году мы хотим снизить там до-
лю объемных потерь из сети с 15,5% 
до 9,6 %, объем подпитки — с 0,024% 
до 0,015% от объема, или со 114 т до 70 
т в час. Цель в Кстове примерно такая 
же — теплопотери снизятся с 15% 
до 7%, уровень подпитки должен со-

ставлять не более 0,015% от объема, 
и если сейчас он там на уровне 50 т в 
час, то мы хотим прийти к 30 т в час.

Кроме того, у нас большие планы 
по снижению числа отказов — поры-
вов на теплосетях и любых инциден-
тов, которые приводят к отключению 
потребителя от тепла. В Дзержинске 
у нас в последние два-три года в год 
фиксируется 250-288 случаев отка-
зов. Сейчас мы там не можем прово-
дить капремонт сетей, потому что до-
говор аренды, который мы заключи-
ли с администрацией города в 2006 
году, подразумевает только прове-
дение текущих ремонтных работ. Но 
даже в таких условиях нам за 10 лет 
удалось снизить количество отказов 
и отключений с 500 в год, то есть в 
два раза. Если же будет подписан до-
говор концессии, то мы рассчитыва-
ем снизить там количество повреж-
дений к 2020 году до 180 в год, а в 
Кстове — до 55 в год, сейчас, по на-
шим оценкам, там около 150.

— А каковы планы компании на 
Сормовскую ТЭЦ?

— Для Сормовской ТЭЦ у нас раз-
работана отдельная инвестпрограм-
ма, которая позволит нам реализо-
вать ее потенциал. Дело в том, что 
Нижний Новгород принципиально 
отличается от других большим ко-
личеством котельных. Это экономи-
чески неэффективно: удельные рас-
ходы топлива при когенерации со-
ставляют в районе 140 кг на Гкал, а 
для котельных — не ниже 150-155 
кг на Гкал. И у нас есть предложе-
ние со стороны «Теплоэнерго» пере-
ключить потребителей семи убыточ-
ных котельных Сормовского райо-
на на нашу Сормовскую ТЭЦ. Причем 
это будет выгодно и нам, и «Теплоэ-
нерго», и потребителям. Но, конечно, 
мы готовы подключить и других по-
требителей в территории охвата Сор-
мовской ТЭЦ: сейчас ее коэффици-
ент от установленной мощности — 
около 30%, и она работает с профи-
цитом 110 Гкал в час. Для сравнения, 
все семь переключенных котельных 
имеют мощность 28 Гкал в час. ре

кл
ам

а

Нижегородский филиал «Т Плюс» готовится серьезно вложиться в развитие те-
плоэнергетической инфраструктуры в Нижегородской области. О планах компа-
нии рассказал директор нижегородского филиала «Т Плюс» Александр Фролов. 

Реконструкция тепла

Владимир Путин считает, что энер-
госбытовой бизнес надо сделать про-
зрачнее за счет создания единых цен-
тров расчетов при каждом гарантиру-
ющем поставщике электроэнергии. 
Об этом он заявил на встрече с акти-
вом Клуба лидеров в начале февраля. В 
перспективе необходимо создать еди-
ный центр расчетов, объединяющий 
центральные расчетные центры каж-
дого гарантирующего поставщика, за-
явил президент. «С одной стороны, та-
кой рыночный механизм регулирова-
ния в сфере электроэнергетики,— рас-
суждал Владимир Путин о сбытах.— 
Они сами ничего не производят, ниче-
го не транзитируют и ничего не потреб-
ляют, кроме денег... У нас свыше 400 га-
рантирующих поставщиков, а вообще 
поставщиков как таковых свыше 700». 
 Через «так называемых гарантирую-
щих поставщиков» в год проходит свы-
ше 2  трлн руб., отметил президент.

Растущие неплатежи за энергию и 
тепло (по данным Минэнерго, в 2015 
году достигли 600 млрд руб.) становят-
ся одной из главных проблем отрасли 
на фоне усиливающегося кризиса. От 
того, кто собирает платежи на рознич-
ном рынке, зависит, на кого в первую 
очередь упадут неплатежи потребите-
лей — на сети или на оптовых постав-
щиков электроэнергии. Соответствен-
но, генерирующие компании и «Россе-
ти» ведут борьбу за контроль над этими 
платежами. Закон «Об электроэнерге-
тике» разрешает совмещать бизнес по 
производству и сбыту электроэнергии, 
тогда как сети этим заниматься не мо-
гут. Предполагается, что расчетно-кас-
совые центры (РКЦ; уже существуют 
в ряде регионов РФ) уберут посредни-
ков при оплате коммунальных услуг, а 
расщепление платежей их поставщи-
кам будет происходить автоматичес-
ки. Сбытам выгодно получать функции 
РКЦ в регионах, поскольку у них уже 
есть необходимые биллинговые систе-
мы и клиентские базы.

В конце прошлого года «Россети», 
больше всех страдающие от рознич-
ных неплатежей, предприняли попыт-
ку переломить ситуацию. Представите-
ли крупнейших сбытов встречались с 
главой «Россетей» Олегом Бударгиным 
в декабре и обсуждали пути урегулиро-
вания взаимной задолженности (сети 
должны сбытам за компенсацию своих 
потерь). По данным «Россетей», задол-
женность ГП за передачу достигла кри-
тического уровня и в начале января со-
ставляла 97 млрд руб. (просроченная — 
51,1 млрд руб.). Но, по данным Ассоциа-
ции гарантирующих поставщиков (ГП) 
и энергосбытовых компаний, просро-

ченная задолженность за услуги по пе-
редаче на 1 декабря равнялась 28 млрд 
руб., а с учетом встречных обязательств 
сетей за потери — всего 8 млрд руб. Ас-
социация отмечает, что сбытам потре-
бители платят хуже, чем они сами пла-
тят сетям, а самый низкий уровень пла-
тежей (95,6%) — у сетевых организаций 
при оплате потерь. Задолженность за 
электроэнергию перед генерирующи-
ми компаниями составляет 55,1 млрд 
руб., крупнейшие должники — сбыты 

Северного Кавказа, где гарантирующи-
ми поставщиками выступают структу-
ры «Россетей».

Олег Бударгин, устав договаривать-
ся со сбытами, в конце декабря про-
шлого года обратился к президенту с 
предложением передать «Россетям» 
функции гарантирующих поставщи-
ков электроэнергии и РКЦ в регионах, 
рассказали три источника „Ъ“ в отрас-
ли. Это давало бы компании возмож-
ность обеспечить себе платежи за пе-
редачу, а неплатежи переложить на 
 генераторов. 

Судя по заявлению президента, в 
итоге он, похоже, склонился к идее, 
выдвинутой еще на первом заседа-
нии президентской комиссии по ТЭК 
в 2012 году ее ответственным секрета-
рем Игорем Сечиным. Вместе с главой 
«Интер РАО» Борисом Ковальчуком тот 
предложил создать при каждом гаран-
тирующем поставщике расчетно-кассо-
вый центр (РКЦ) для решения пробле-
мы дебиторской задолженности. Тогда 
это предложение не получило масштаб-
ной поддержки, но «Интер РАО» созда-
ло по собственной инициативе РКЦ в 
Санкт-Петербурге и Московской облас-
ти, которые уже агрегировали не толь-
ко плату за электроэнергию, но и поч-
ти все платежи за ЖКХ. «Мы чрезвычай-
но рады, что эти предложения получи-
ли вторую жизнь, и будут реализовы-
ваться в ближайшее время»,— говорят 
в «Интер РАО».

Сбытовые холдинги, аффилиро-
ванные с крупной генерацией, идею 
предсказуемо поддерживают. РКЦ уст-
ранят из расчетов перепродавцов, ко-
торые «накапливают долги перед пос-
тавщиками ресурсов и фактически да-
ют старт трансляции долгов по энерго-
системе»,— считают в «Атомэнергосбы-
те». В то же время в объединении сбы-
тов считают, что «трансляция неплате-
жей через РКЦ ровным слоем на всех 
поставщиков приведет к росту долгов 
на оптовом рынке, а также к росту не-
платежей конечных потребителей».

Анастасия Фомичева
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Да будет сбыт

— тарифы —

— альтернативная энергетика —

Владимир Путин вмешался в спор участников энергорынка объемом 2 трлн руб. о том, как спра-
ведливо распределить растущее бремя неплатежей за электричество, тепло и ЖКХ. «Россети» 
предлагали решить проблему, повернув вспять реформу электроэнергетики и передав им функ-
ции основных энергосбытов в регионах. Это могло привести к росту неплатежей в адрес генери-
рующих компаний, поэтому президент, похоже, решил сохранить существующую концепцию сбы-
тового бизнеса, но ввести единые центры расчетов. Тогда неплатежи, достигающие уже 600 млрд 
руб., будут ровным слоем распределяться на всех поставщиков ресурсов.

Правительство РФ поддержало генерацию на торфе, но 
только за счет розничного рынка электроэнергии. Те-
перь сетевые компании в регионах будут обязаны закупать 
выработку торфяных станций для компенсации потерь. 
В развитии генерации на торфе заинтересованы «Т Плюс» 
и «Биоэнерго», но потенциальные инвесторы жалуются на 
ограничения по мощности станций и отсутствие тарифных 
гарантий.

Правительство одобрило проект поправок к ФЗ «Об электро-
энергетике» по поддержке генерации на торфе мощностью до 25 
МВт. Теперь энергию от торфяных станций должны будут в при-
оритетном порядке закупать сетевые компании для компенса-
ции потерь при передаче. Но доля ВИЭ, к которым приравнен 
торф, в компенсации региональных сетевых потерь не может 
превышать 5%. Правительство еще должно установить предель-
ные уровни капзатрат для торфяной генерации, поэтому пока ин-
весторы не могут согласовывать условия проектов с регионами.

Принятые поправки будут способствовать развитию как сис-
тем распределенной генерации на основе торфа, так и торфодо-
бывающей промышленности в целом, считают в «Т Плюсе», ко-
торый владеет крупнейшим в стране предприятием по добыче 
торфа «Вятка Торф». По оценке компании, в России сосредото-
чено около 50% мировых запасов торфа, при этом сейчас его до-
ля в топливном балансе страны не превышает 1%. В балансе са-
мого «Т Плюса» доля торфа составляет 0,5%, топливо использу-
ется на Кировских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3. Еще одна станция на торфе — 
Шарьинская ТЭЦ (24 МВт) в Костромской области — принадле-
жит г.Шарья.

В строительстве новой генерации, использующей торф, заин-
тересовано ОАО «Биоэнерго», рассказал „Ъ“ его глава и владелец 
Алексей Гарбузов. Компания рассматривает проект установки 
мощностью 12 МВт во Владимирской области, инвестиции в ко-
торый оцениваются в 3 млрд руб., реализация занимает 2–2,5 го-
да. Установка может потреблять около 120 тыс. тонн торфа в год 
и вырабатывать 65 млн кВт ч электроэнергии. По словам Алексея 
Гарбузова, удельные капзатраты торфа оцениваются в 180–200 
тыс. руб./кВт установленной мощности, что близко к утвержден-
ным уровням для малых ГЭС. Доходность должна составить 12% в 
год, срок окупаемости — 13–14 лет. Российские поставщики мо-
гут обеспечить 30–60% локализации (базовые детали схожи с тра-
диционными ТЭЦ), проблема возникает в основном с котлами, 
которые не адаптированы под использование торфа. Подходя-
щие котлы можно купить в Скандинавии и Прибалтике, где раз-
вито использование твердого биотоплива, заключает менеджер.

НП «Росторф» будет добиваться и поддержки торфа на опто-
вом рынке через механизм ДПМ, поскольку сейчас у инвестора 
до постройки станции нет гарантии получения специального по-
вышенного тарифа, без чего нельзя привлечь финансирование, 
говорит исполнительный директор НП Александр Исаков. Дру-
гая проблема — мощность станции ограничена 5% от размера се-
тевых потерь. Так, для Владимирской области сети обязаны заку-
пать по повышенному тарифу не более 4 МВт от всех видов ВИЭ, 
остальная электроэнергия оплачивается по стандартному тари-
фу. При этом торфяные станции должны быть привязаны к мес-
там добычи торфа, иначе проект будет нерентабелен. Но, отмеча-
ют собеседники „Ъ“, при использовании в пределах 100 км от мес-
та добычи торф на 10–15% дешевле угля и выигрывает в сравне-
нии с солнечной генерацией за счет более высокого коэффици-
ента использования мощности.

Анастасия Фомичева

Торф пустят 
в регионы  
— экономия —
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Вмешавшись в решение проблемы 
неплатежей, глава государства несколько 
снизил напряжение в отрасли
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жилищно-коммунальное хозяйство

Энергосервисная 
экономия
Генеральным направлением разви-
тия ЖКХ в государстве видят приход 
частных инвесторов с долгосроч-
ными инвестициями в отрасль, ко-
торая известна сильным износом и 
недоремонтами сетей и хозяйства 
ресурсоснабжающих предприятий. 
Чтобы гарантировать привлечение 
и возврат банкам средств, законо-
датель предусмотрел передачу объ-
ектов в долгосрочную концессию. В 
ЖКХ Нижегородской области есть 
пока только два примера заключе-
ния концессионных соглашений 
сроком на 25 лет: менеджмент Дзер-
жинского и Нижегородского водо-
каналов, получив права на систе-
мы городских водоснабжения и ка-
нализации, смог привлечь в банках 
кредиты и начать техническое пере-
вооружение предприятий. 

В сфере теплоснабжения меха-
низмы концессии еще только прора-
батываются. Однако и здесь есть по-
ложительные примеры того, как ре-
шаются застарелые проблемы ЖКХ. 
Так, ОАО «Теплоэнерго» в 2013–2014 
годах провело реконструкцию 29 ко-
тельных Нижнего Новгорода общей 
мощностью около 460 Гкал/час на ус-
ловиях энергосервисных договоров. 
Этот механизм предусматривает, что 
все затраты принимает на себя ин-
вестор: ни предприятие, ни город не 
несут дополнительных затрат на ре-
конструкцию. 

Возврат средств осуществля-
ется за счет экономии от внедре-
ния энергосберегающих техноло-
гий в течение следующих лет: но-
вое оборудование работает с более 
высоким КПД — до 92–94% вместо 
 72–80% до модернизации, потреб-
ляет гораздо меньше энергоресур-
сов, сокращаются затраты на его 

эксплуатацию. Две энергосервис-
ные компании «ГПБ — Энергоэф-
фект» и «Комплексные энергети-
ческие решения» вложились в пол-
ную замену оборудования наибо-
лее изношенных городских котель-
ных, срок службы которых состав-
лял 30–50 лет. 

«Теплоэнерго» обязалось вер-
нуть инвесторам более 6 млрд руб. 
инвестиций с маржой. По данным 
компании, за счет модернизации 
городских котельных больше 1 тыс. 
многоквартирных домов и 106 объ-
ектов социальной сферы в Нижнем 
Новгороде были обеспечены качест-
венным теплоснабжением в автома-
тизированном режиме. Однако в ус-
ловиях бюджетного кризиса в Ниж-
нем новое руководство «Теплоэнер-
го» сочло, что экономнее будет пере-
вести энергосервисные контракты 
в договоры займа. ОАО «Теплоэнер-
го» уже объявило о проведении пер-
вых тендеров на привлечение зай-
мов на 3,2 млрд руб. — в компании 
рассчитывают заместить ими обя-
зательства по энергосервисным до-
говорам, считая, что обслуживание 
кредитов обойдется дешевле. 

В области тепла
В нескольких районах Нижегород-
ской области консолидацию теп-
лоснабжающих активов с 2011 го-
да проводит АО «Нижегородская об-
ластная коммунальная компания» 
(НОКК), контрольный пакет кото-
рого находится у регионального 
министерства госимущества.  Пока 
НОКК ведет деятельность в Бого-
родском и Ветлужском районах, Ар-
замасе, Шахунье и Семенове. Так, в 
богатых лесом северных районах 
области (Ветлуга и Шахунья) были 
построены четыре котельные на 
древесной щепе, которые замени-
ли старые убыточные котельные 
на мазуте. «Местные виды топлива 

позволили эффективно использо-
вать имеющиеся возобновляемые 
ресурсы и повысить производи-
тельность. Нерегулируемость цен 
на мазут в отдельные периоды при-
водила к тому, что тариф не успевал 
за ростом цен на энергоносители, 
а предельные индексы повышения 
ограничивали рост тарифа и пред-
приятия терпели убыток», — гово-
рит заместитель министра энерге-
тики и ЖКХ Нижегородской облас-
ти Владимир Беспалов. 

В Арзамасе НОКК ввела в эксплу-
атацию пять блочных газовых авто-
матических котельных суммарной 
мощностью 23,5 МВт, которые так-
же заменили собой старые неэффек-
тивные источники. В Семеновском 
районе построены две блочные ко-
тельные, еще одна — в Богородске 
на 15,6 МВт. Кроме того, в зоне сво-
ей ответственности НОКК оборудо-
вала приборами учета тепла 79 мно-
гоквартирных домов в рамках вы-
полнения федерального закона об 
энергоэффективности. 

Конечно, на фоне показателей 
«Теплоэнерго» инвестиции НОКК 
выглядят гораздо скромнее — в пер-
вые объекты модернизации компа-
ния вложила порядка 227 млн руб., 
но и масштаб деятельности у них 
пока не сопоставим. Как следует из 
официальной отчетности АО НОКК, 
в районах своего присутствия она 
заключает договоры аренды муни-
ципальных теплохозяйств сроком 
на 25 лет, чтобы иметь возможность 
длинных инвестиций и их окупае-
мости. При этом в качестве основ-
ных рисков руководство компа-
нии называет убыточность район-
ных предприятий, высокий уро-
вень износа систем теплоснабже-
ния и то, что муниципальные обра-
зования зачастую «фактически са-
моустраняются» от бремени содер-
жания своего имущества.

По словам Владимира Беспало-
ва, два года назад удачно стартовал 
и пилотный госпроект по переводу 
жилья и социальной сферы на ин-
дивидуальное газовое отопление 
(ИГО) в тех районах, где построен-
ные еще в СССР источники пос-
ле банкротства крупных предпри-
ятий и совхозов стали избыточны 
и убыточны. Суть госпрограммы 
заключается в том, что региональ-
ный бюджет и муниципалитеты 
финансируют строительство газо-
проводов, их разводку до квартир 
и строительство наружных котлов 
для школ, детсадов, клубов и боль-
ниц. Жители в свою очередь поку-
пают и устанавливают себе газовые 
котлы, сами регулируя температур-
ный режим. «В Вадском, Вознесен-
ском, Дальнеконстантиновском, 
 Сокольском и Сосновском райо-
нах, где были закрыты неэффектив-
ные источники, с 2014 года переве-
дено на ИГО почти 1 тыс. квартир и 
50 объектов социальной сферы. Бы-
ли споры, но сейчас многие жители 
в области просят перевести их на 
индивидуальное отопление — это 
один из тех путей, по которому бу-
дет идти сельская теплоэнергетика. 
Тем более что первоначальные за-
траты собственников на ИГО окупа-
ются в течение 3–5 лет», —  отмечает 
Владимир Беспалов. 

Перспективы концессии
Вместе с тем еще в девяти районах 
Нижегородской области монито-

ринг выявил почти два десятка не-
эффективных и убыточных муни-
ципальных предприятий, за счет 
тарифа только латающих наиболее 
аварийные участки. «Степень из-
носа сетей и объектов теплоснаб-
жения в среднем составляет 70%, 
процесс старения идет по нараста-
ющей, а муниципальные предпри-
ятия не могут привлекать заемные 
средства, не имея прав собствен-
ности на имущество. Банки просто 
не рискуют кредитовать их. Поэто-
му основной путь к привлечению 
инвестиций, определенный и фе-
деральным законодателем, — это 
концессионирование», — говорит 
господин Беспалов, признавая, что 
механизм непростой, а в районной 
теплоэнергетике не хватает квали-
фицированных финансовых ме-
неджеров, умеющих разрабатывать 
долгосрочные инвестпрограммы. 
Тем не менее подготовительная ра-
бота в этом направлении идет, а 
НОКК планирует включить в свою 
инвестпрограмму еще несколько 
районных теплохозяйств, взяв от-
ветственность за их развитие, гово-
рит представитель областного ми-
нистерства ЖКХ. 

Напомним, в региональном 
правительстве под будущее кон-
цессионирование разрабатыва-
лись планы по включению в об-
ластной холдинг на базе НОКК Ни-
жегородского водоканала и «Теп-
лоэнерго». Прибыльные город-
ские гиганты-монополисты, по за-

мыслу областных властей, долж-
ны были серьезно расширить ин-
вестиционное плечо холдинга за 
счет своих активов. Однако город-
ские власти, побоявшись потерять 
контроль над ресурсоснабжающи-
ми предприятиями Нижнего Нов-
города, не согласились передавать 
их акции в уставный капитал об-
ластной компании. 

Управляющий филиалом бан-
ка ВТБ в Нижнем Новгороде Игорь 
Рожковский говорит, что концес-
сия гораздо предпочтительнее и 
прогнозируемее для банков, так 
как можно оценить программу мо-
дернизации компании-заемщи-
ка, а у ее менеджмента возникают 
конкретные обязательства на дол-
госрочный период. «Концессия да-
ет больше плюсов в плане сниже-
ния банковских рисков. Насколь-
ко в нынешних условиях возмож-
но заключение концессионных со-
глашений в сфере теплоэнергети-
ки, сказать трудно. Наверно, это 
больше зависит от того, насколько 
совпадают интересы, в том числе 
экономические, властей и менедж-
мента конкретных компаний. Важ-
но их обоюдное желание повы-
шать качество и надежность ком-
мунальных услуг для жителей», — 
заключил Игорь Рожковский. 

Роман Кряжев

В ожидании концессии

— теплоэнергетика —

Сфера теплоснабжения в Нижегородской области требует долго-
срочных вложений и модернизации хозяйства с привлечением част-
ных инвесторов. Власти видят выход в концессионных соглашениях, 
конкретные механизмы и участники которых сейчас прорабатывают-
ся. Первые примеры долгосрочных инвестиций пока опробованы в 
виде энергосервисных договоров «Теплоэнерго». А прообразом 
концессии стала долгосрочная аренда сетей и объектов в несколь-
ких районах области, где модернизацией теплоснабжения занялось 
АО «Нижегородская областная коммунальная компания».

«Если тариф будет унифицирован, рынок станет 
абсолютно прозрачным»

— В 2014 году вы подписали энергосервисный 
контракт с нижегородским ОАО «Теплоэнерго». 
В чем преимущества такой схемы партнерства?
— Преимущество энергосервисного контракта пре-
жде всего в том, что в его рамках инвестор не только 
осуществляет реконструкцию объектов теплоэнерге-
тики, но затем в течение нескольких лет сопровожда-
ет контракт и несет определенные обязательства по 
количественным и качественным показателям рабо-
ты этих объектов. В соответствии с условиями конт-
ракта компания-заказчик должна сократить расходы 
за счет того, что модернизированные котельные по-
вышают свои КПД, и получить определенную эконо-
мию. Мы со своей стороны, обеспечивая сервис обо-
рудования, гарантируем получение такой экономии.

По соглашению с нижегородским «Теплоэнерго» мы 
исполнили все обязательства: строительно-монтаж-
ные работы в котельных завершены, обещанный энер-
гетический эффект получен (номинальное повышение 
КПД по котельным — 92%). Теперь до 2023 года мы бу-
дем поддерживать установленное оборудование в пла-
новом техническом режиме и следить за его работой. 
— Как при подписании контракта специалисты 
КЭР характеризовали состояние теплоэнергети-
ческого хозяйства города с точки зрения износа 
сетей и котельных? 
— В Нижегородской области в целом все неплохо — 
власти заинтересованы в модернизации как объектов 
тепловой генерации, так и магистральных сетей, гото-
вы к конструктивному диалогу с инвесторами, ищут 
и находят пути реализации таких инвестиционных 
проектов. Поэтому еще на момент подписания согла-
шения в Нижнем в 2014 году теплоэнергетическое хо-
зяйство города, по нашим оценкам, было не в самом 
плохом состоянии. Вообще же состояние теплоэнерге-
тических объектов в России оставляет желать лучшего, 
работы здесь очень много. Наше партнерство с «Тепло-
энерго» показало, что в компании трудятся очень под-
готовленные специалисты, как юридически, так и тех-
нически, на сегодняшний день это одна из самых про-
фессиональных в России команд. В результате прове-
денной модернизации уровень эффективности объек-
тов теплогенерации города вырос значительно, и те-
перь в центре внимания компании и властей должна 
быть реконструкция магистральных сетей. 
— В феврале 2016 года депутаты гордумы поста-
вили под сомнение несколько правовых аспектов 
энергосервисных контрактов «Теплоэнерго». На-
сколько, на ваш взгляд, обоснованы депутатские 
вопросы?

— Нам никаких депутатских запросов не поступало. 
Сомнений в легитимности тендера, который мы вы-
играли, у нас нет: конкурс проводился в соответствии 
с федеральным законодательством, всю документа-
цию детально проверяли наши юристы и специалис-
ты Банка Москвы, который финансировал партнерст-
во, а депутаты гордумы согласовывали как саму кон-
курсную процедуру, так и итоговое соглашение. 
— Расскажите об опыте работы КЭР в других ре-
гионах. Какие схемы ГЧП применяются? В чем их 
особенности и отличия от нижегородской? 
— В Кировской области в 2012 году мы подписыва-
ли договор с рассрочкой платежа, по условиям близ-
кий к лизинговому соглашению. По его условиям мы 
реконструировали четыре крупнейшие в области ко-
тельные, перевели их на альтернативный вид топли-
ва — с дизеля на местный торф, за счет чего область сэ-
кономила значительные бюджетные средства. В тече-
ние трех лет эти котельные окупились, регион с нами 
уже рассчитался. В Хабаровском крае в 2013 году бы-
ло подписано и реализовано концессионное соглаше-
ние о разработке плана развития и оптимизации сис-
темы теплоснабжения рабочего поселка Переяславка. 

Стоит отметить, что на тот момент еще не было фе-
дерального закона о государственно-частном парт-
нерстве и оба региона были первопроходцами в этой 
сфере — властям приходилось на региональном уров-
не вырабатывать свои законодательные акты, и в этом 
смысле им было сложнее. 
— При выборе партнерской схемы кто проявля-
ет инициативу — регион сам выбирает механизм?
— Идет согласование. Для нас по ряду причин всегда 
удобнее концессия или энергосервисный контракт, в 
том числе из-за возможности дальнейшего обслужива-
ния оборудования. Мы объекты построили — мы их и 
обслуживаем, то есть несем ответственность за качест-
во работ в полном объеме, в том числе финансово. И в 
этом случае гарантии выше, чем, например, при пере-
даче сервиса на аутсорсинг муниципальным предпри-
ятиям. Наш принцип такой: лучше быть внутри про-
цесса и контролировать его от начала до конца, чем на-
блюдать со стороны.
— Заинтересованы ли субъекты РФ в таком со-
трудничестве в нынешних экономических усло-
виях? Способствует ли тарифная политика разви-
тию подобных партнерств?
— Сегодня все без исключения регионы заинтересо-
ваны в подобном сотрудничестве. Теплоэнергетика — 
это социально значимая отрасль экономики, и сейчас 
она находится в достаточно тяжелом положении: дол-
гое время не было инвестиций, не было централизо-
ванного оператора. Теперь механизмы более-менее от-

работаны. И если Министерство энергетики РФ прове-
дет через Госдуму изменения, предлагаемые для фор-
мирования тарифа, которые сейчас находятся на рас-
смотрении, то правила игры еще более упростятся. Се-
годня мы обсуждаем тарифную политику с каждым ре-
гионом индивидуально и, конечно, приходим к взаи-
мопониманию. Но если тариф будет законодательно 
обоснован и унифицирован, то рынок станет абсолют-
но прозрачным. 

— Как КЭР справляется с исполнением обяза-
тельств в условиях санкций? Потребовали ли 
программы модернизации теплоэнергетичес-
ких хозяйств в регионах корректировки в связи 
с запретом поставок импортного оборудования? 
— На поставки теплоэнергетического оборудования 
санкции со стороны Европейского союза по большо-
му счету не распространяются. Кроме того, на терри-
тории России сегодня есть достаточное количество 
производителей необходимого нам оборудования. 
Другой вопрос — качество технадзора. В этом смыс-
ле в иностранных производителях мы пока уверены 
больше, чем в российских. Но, на мой взгляд, с этим 
можно работать: качество — это опция, а надзор мож-
но наладить. 
— Как в последние годы менялось отношение 
банков к программам модернизации в тепло-
энергетике? Насколько предлагаемые сегодня 
ими условия оптимальны?
— С конца января до мая 2015 года банки приос-
танавливали кредитование сектора. Исключением 
стала группа ВТБ, которая продолжала работать, по-
этому мы себя вполне комфортно ощущали. Сейчас 
ситуация нормализовалась, крупные банки абсо-
лютно спокойно идут на подобные проекты. Во-пер-
вых, ставка достаточно высока. Во-вторых, они на-
учились контролировать контрактную базу и поэто-
му чувст вуют себя уверенно. Но, несмотря на лояль-
ность банков, для принятия решения требуется вре-
мя: в среднем формирование такого многопланово-
го государственно-частного партнерства занимает 
около полугода. 

Беседовала Татьяна Красильникова

Энергосервисный контракт по реконструкции котельных нижегородского «Теплоэнерго» считается одним из самых удачных примеров го-
сударственно-частного партнерства, реализованного в отрасли в последние годы. Это сотрудничество и другие механизмы ГЧП в тепло-
энергетике комментирует первый вице-президент, член совета директоров группы компаний «Комплексные энергетические решения» 
Алексей БАРАНОВ. 

— интервью —

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « К О М П Л Е К С Н Ы Е  Э Н Е Р Г Е Т И Ч Е С К И Е  Р Е Ш Е Н И Я »

Группа КЭР сформирована в 2006 году в Санкт-Петербурге. Объединяет четыре российских и одно совместное российско-французское 
предприятие (инжиниринговый центр КЭР / Alstom Grid, созданный для проектирования и реализации проектов в области высоковольтной 
передачи постоянного тока в России), которые в совокупности способны реализовывать полный цикл работ по проектированию и строи-
тельству объектов «под ключ» в области электроэнергетики, теплоснабжения, объектов инфраструктуры и дорожного строительства.
Деятельность группы охватывает семь федеральных округов Российской Федерации. Для эффективного управления строящимися 
объектами работают офисы в Санкт-Петербурге, Москве, Владивостоке, Челябинске, Кирове, Красноярске, Самарской, Липецкой, 
Волгоградской, Иркутской областях, Забайкальском крае, Республике Алтай.
В области государственно-частного партнерства КЭР активно сотрудничает с ведущими финансовыми институтами России: в 2012 
году подписан меморандум о сотрудничестве с государственной корпорацией «Банк развития и внешнеэкономической деятельности» 
(Внеш экономбанк) и соглашение с ОАО «Федеральный центр проектного финансирования», в 2013 году — меморандум о сотрудничес-
тве и взаимодействии с ОАО «Банк Москвы». 
Также группа компаний КЭР взаимодействует с Международным советом по большим системам высокого напряжения (CIGRE).
Среди заказчиков КЭР — ПАО «Россети» ( «МРСК Центра и Приволжья», «Ленэнерго», «МРСК Северо-Запада», «МРСК 
Сибири»,«Тюменьэнерго»), ПАО «Федеральная сетевая компания ЕЭС», ПАО МОЭК, ПАО «РусГидро» ( «РАО ЕЭС Востока»), ПАО «Ин-
тер РАО ЕЭС», АО «Особые экономические зоны», ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», ОАО «Корпорация развития Приморского края», 
АО АНХК и другие компании, а также муниципалитеты и профильные департаменты и госпредприятия ряда регионов.

Энергосервисные контракты позволили 
повысить КПД нижегородских 
котельных
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жилищно-коммунальное хозяйство

Инвестиции выводят на чистую воду

Без этого механизма на-
ши производственные 

программы не будут обеспечены 
необходимыми средствами. Мы 
второй год работаем в режиме дол-
госрочного регулирования и хоро-
шо знакомы с проблемой финан-
сирования инвестиционных про-
грамм. Было бы также справедли-
вым при формировании тарифа 
на следующую пятилетку учиты-
вать эффективность предприятия 
за предыдущий период».

Некоторые крупные инвесто-
ры до сих пор критикуют реше-
ние властей об управлении сфе-
рой ЖКХ только на основе концес-
сионных соглашений. По мнению 
заместителя генерального дирек-
тора ОАО «Евразийский» Дмитрия 
Пузанова, государство выбрало са-
мый неповоротливый вид конт-
ракта. «Мы работаем на рынке ЖКХ 
более десяти лет и пробовали раз-
ные виды контрактов,— говорит 
он.— Сейчас мы работаем по трем 
схемам: концессия, аренда и арен-
да + инвестиции. Я считаю, что мо-
делей управления должно быть на-
много больше, чтобы они отвеча-
ли всем потребностям в разных си-
туациях. А концессионная модель 

слишком жестко регламентиру-
ет отношения сторон, не позволя-
ет отступить и изменить условия 
в сегодняшних постоянно меняю-
щихся обстоятельствах. Эта модель 
устанавливает правила надолго, и 
когда среда резко меняется, они не 
позволяют маневрировать. Инстру-
ментарий ГЧП предполагает гораз-
до большее количество вариантов. 
Концессия подходит для огромных 
проектов национального масшта-
ба, а на территории с населением в 
100 тыс. жителей она не будет при-
носить ожидаемый доход».

Не решен вопрос и с задолжен-
ностью от предыдущего управле-
ния МУПами. Суммарная задолжен-
ность перед поставщиками на июль 
2015 года составляет 765 млрд руб. 

На запросы инвесторов власть 
отвечает своими предложениями. 
По словам Андрея Чибиса, концес-
сия, инвестиции в отрасль, дол-
госрочное тарифное регулирова-
ние и предпринимательская при-
быль в размере 5% остаются страте-
гическими целями, которые будут 
поддерживаться государственны-
ми программами. Однако возмож-
ны небольшие изменения, не вли-
яющие на сам принцип концесси-

онной модели управления. Так, не-
давно принято решение о субси-
дировании процентной ставки по 
кредитам, взятым на реконструк-
цию инфраструктуры. Государство 
также готово частично участвовать 
в реконструкции с помощью ре-
гиональных бюджетов и механиз-
мов федерального и региональных 
фондов ЖКХ. Для повышения от-
ветственности власти ее предста-
вители войдут в региональные ко-
миссии по решению текущих про-
блем, в которых будут участвовать 
операторы и потребители.

В ответ на предложения водока-
налов поднять тарифы Минстрой 
РФ сделал расчет прибыльности 
водоканала на примере малого го-
рода. По мнению Андрея Чибиса, 
применение новых технологий в 
отрасли может привести к доволь-
но высокой рентабельности и на 
малых территориях. Кроме того, 
правительство советует водокана-
лам укрупнять компании, охваты-
вая своей деятельностью не толь-
ко областные центры, но и муни-
ципальные районы. Что касается 
арендных отношений, то они мо-
гут быть преобразованы в концес-
сии вне конкурса, если были за-
ключены до 2010 года. В системе 
ВиВ сегодня действует 15 тыс. до-
говоров аренды, и многие из них 
имеют возможность перейти в 
концессию, не выходя из рабоче-
го режима.

Конечно, приход частного биз-
неса в региональную сферу ЖКХ 
уже дает потребителям многое — 
удобный клиентоориентирован-
ный сервис, электронный докумен-
тооборот, прозрачность платежей. 
Правда, в течение последнего деся-
тилетия на рынке ЖКХ работает не-
много крупных компаний — сре-
ди них такие известные компании, 
как ГК «Росводоканал», ОАО «Евра-
зийский», РКС, ОАО «Лидер» и дру-
гие. Власти обеспокоены тем фак-
том, что из 999 компаний, намерен-
ных участвовать в конкурсах на кон-
цессию, инвестиционную составля-
ющую имеет всего 24 компании. 
Тем не менее процесс пошел. И уже 
в скором времени власть обещает, 
что сфера ЖКХ кардинально изме-
нится и будет приносить стране до-
ходы, вполне сопоставимые с бюд-
жетом европейского государства.

Ирина Шкарникова

— ГЧП —

Капремонту прочат 
перестройку
Предпринимательское сообщество критикует систему финансирования капремонта жилых домов. По мнению 
РСПП, механизм формирования фондов капремонта силами региональных операторов необходимо отме-
нить — он не гарантирует ни проведения ремонта (жители новых домов сейчас фактически финансируют ре-
монт старых), ни сохранности средств от обесценивания. Альтернативой в РСПП видят схему ремонта за счет 
льготных кредитов или применения энергосервисных контрактов.

В частности, на федераль-
ном уровне чиновники 

предлагают рассмотреть возможность 
кредитования фондов капремонта, 
чтобы ускорить процесс восстанов-
ления домов, так как взносов населе-
ния для этого недостаточно, особен-
но с учетом нежелания части населе-
ния платить. Эксперт полагает, что 
это приведет к удорожанию програм-
мы капремонта, но позволит в более 
сжатые сроки отремонтировать вет-
хий фонд. По словам Владилена Про-
кофьева, также рассматривается воз-
можность ужесточения санкций к зло-
стным неплательщикам, в том числе 
увеличение пени за несвоевремен-
ную плату, обращений в суд и по ре-
зультатам рассмотрения дела приме-
нение мер взыскания задолженности. 

Несмотря на протесты оппозиции 
и нежелание части населения пла-
тить взносы, остановить работу сис-
темы невозможно и не нужно, счита-
ет эксперт. По его мнению, в услови-
ях, когда у государства нет бюджет-
ных средств на реконструкцию вет-
хих домов, единственно возможный 
способ это сделать — средства населе-
ния. «Естественно, в новых и относи-
тельно новых домах выгоднее соби-
рать средства на спецсчетах, чтобы 
отремонтировать их в необходимый 
срок и не кредитовать жителей дру-
гих домов, как это происходит в слу-
чае сбора средств на счетах фонда. Ес-
ли же дом изношен сильно, то его жи-
тели должны быть заинтересованы в 
скорейшем ремонте по региональной 
программе за счет средств, собранных 
региональным оператором», — рас-
суждает Владилен Прокофьев. В то же 
время, по его словам, система сбора 
средств на спецсчетах, сформирован-
ных по решению жителей, более про-
дуктивна: «Такой механизм — миро-
вая практика. Жители дома самостоя-
тельно принимают решение, когда и 
какие работы им проводить. Это поз-
воляет существенно экономить и вре-
мя, и средства, потому что жильцы в 
этом заинтересованы. Я считаю, что за-
конодательство нужно двигать в этом 
направлении и стимулировать насе-
ление к открытию спецсчетов».

Александра Викулова

Первый 
год 
ремонта
— обзор —
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Запущенная в 2014 году программа 
капремонта за счет средств собствен-
ников жилья не раз подвергалась кри-
тике — в основном со стороны депу-
татов. Теперь же претензии к сложив-
шейся системе высказывают пред-
приниматели — по мнению комис-
сии РСПП по ЖКХ (ее ответ на запрос 
Минюста по вопросу схемы капремон-
та жилых домов есть в распоряжении 
„Ъ“), она ограничивает права собствен-
ников жилья. В частности, ключевые 
решения, касающиеся капремонта — 
о размере взносов и требованиях к ра-
ботам, принимают не собственники, а 
региональные власти. Объемы, поря-
док и сроки ремонта также определя-
ются региональной программой.

Сейчас уплачиваемые собственни-
ками взносы формируют так называ-
емый фонд капремонта. Пополняет-
ся этот фонд двумя способами — либо 
собственники перечисляют средства 
на счет регионального оператора (схе-
ма «общего котла»), либо открывают 
специальный счет собственного дома. 
Как отмечает профильная комиссия 
РСПП, сейчас преобладает принцип 
«общего котла» (хотя Минстрой не раз 
заявлял, что предпочтительнее откры-
вать специальный счет). Претензии 
предпринимателей к этому механиз-
му традиционны: жители относитель-
но новых домов фактически платят за 
ремонт старых строений, не имея га-
рантий, что их собственный дом будет 
отремонтирован в назначенное вре-
мя. Эту конструкцию комиссия РСПП 
сравнивает с «кассой взаимопомощи», 
добавляя, что «принципиально» она яв-
ляется финансовой пирамидой.

Впрочем, даже открытие специ-
ального счета не устраняет рисков. Ос-
новной проблемой действующего ме-
ханизма накопления средств на кап-
ремонт является отсутствие «внятно 
сформулированных гарантий сохра-

нения эквивалента стоимости этих 
денежных средств», говорится в пись-
ме. С учетом инфляции, беспокоят-
ся предприниматели, на горизонте 
 20–30 лет это может грозить их обесце-
ниванием. Другая проблема заключа-
ется в том, что Росреестр отказывается 
включать в свидетельство о собствен-
ности элементы общедомового иму-
щества — в результате такие помеще-
ния зачастую сдаются местными влас-
тями в аренду, что приводит к невоз-
можности однозначно определить со-
став и объем общедомового имущест-
ва, требующего ремонта, и порождает 
проблемы со сбором средств. В резуль-
тате, отмечают в комиссии РСПП, се-
годня, в частности, «никто не заинте-
ресован и никто не отвечает за энерге-
тическую эффективность дома».

Финансирование капремонта за 
счет механизма регионального опе-
ратора, считают в РСПП, необхо-
димо отменить, заменив его льгот-
ным кредитованием с субсидируе-
мой ставкой — это, в частности, ис-
ключит перекрестное субсидирова-
ние содержания чужой собственнос-
ти. Еще одно предложение — прове-
дение ремонтных работ за счет заем-
ных средств, но с применением меха-
низма энергосервиса, когда возврат 
займа осуществляется за счет эконо-
мии в результате энергосбережения.

«Гибкость такого механизма могла 
бы позволить некоторым активным 
собственникам, которые уже за свой 
счет провели капремонт, не вносить 
повторно обязательную плату за не-
го — сейчас для них не предусмотре-
ны подобные исключения»,— поясня-
ют предприниматели. Кроме того, на-
стаивают в бизнес-объединении, не-
обходимо на законодательном уров-
не предусмотреть минимальные тре-
бования и рекомендации к повыше-
нию энергоэффективности при про-
ведении капремонта.

Евгения Крючкова

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я Н Е  Ж А Л У Ю Т С Я  Н А  В Ы С О К И Е  ТА Р И Ф Ы ,  Н О  Н Е  П О М Н Я Т, 
 С К О Л Ь К О   П Л АТ Я Т  З А  Ж К Х

По данным опроса ВЦИОМ, большинство (72%) россиян удовлетво-
рены качеством коммунальных услуг. При этом 71% респондентов 
считает высокие тарифы ЖКХ проблемой, хотя 49% опрошенных не 
смогли назвать точную сумму платежей.
Согласно опросу ВЦИОМ, среднемесячный платеж за услуги ЖКХ 
в России составляет 4576 руб. При этом 71% опрошенных считает 
высокие тарифы за жилищные услуги проблемой (68% относят к 
проблемам высокие тарифы за коммунальные услуги). Социологи 
указывают, что 49% респондентов не могут назвать без подсказки 
сумму ежемесячного платежа за ЖКХ. «Подобная неосведом-
ленность может указывать на то, что эта статья расходов пока не 
рассматривается как важная»,— делают выводы во ВЦИОМ.

45% россиян оценивают качество жилищных и коммунальных услуг 
как «удовлетворительное», 24% — как «хорошее», 3% — как «отлич-
ное». В числе главных проблем в сфере ЖКХ респонденты назы-
вали «обветшание жилого фонда» (37%), недостаточный контроль 
со стороны жилинспекции (30%), недоступность жилья (29%). 76% 
опрошенных заявили, что платят за капитальный ремонт (платеж 
был введен летом этого года), не делают этого 17% россиян (в 
июне этого года не платили за капремонт 21% респондентов). 43% 
граждан заявили, что предпочли бы оплачивать капитальный ремонт 
только после его проведения, при этом они не против, чтобы в пла-
теж были включены проценты по кредиту на проведение этих работ.
Андрей Перцев

— правила игры —

По мнению РСПП, при действующей схеме жители новых домов финансируют капремонт старых  
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